

# VERDAD Y JUSTICIA

Año I.

SEMANARIO POPULAR

Núm. 9.

Redacción y Admón. interinas: Zavellá, 17-1.º

Horas de despacho: de 10 a 11 y de 7 a 8.

La correspondencia al Director: San Alonso, 31-2.º-1.ª

Palma de Mallorca.

Sábado 22 de Agosto de 1931.

PRECIOS SUSCRIPCIÓN, FRANQUEO INCLUIDO

Un ejemplar semanal. . . 1'50 ptas. trimestre.

Paquete de 50 ejemplares. 1'05 \* semanales.

## MITINEANDO

—Le digo a V. la verdad, querido D. Claudio. Algunos creerán que Demófilo escribe lo que escribe, con gusto, con la risa siempre en los labios, gozándose de que el público se divierta un rato largo con las figuras que sirven de argumento a sus artículos. Nada de eso.

A Demófilo, le es sumamente doloroso tenerla que emprender con esas personas, que siendo de su natural honradas y de buen corazón, no ven que están bajo el imperio de la fobia y que están haciendo el caldo gordo a más de cuatro bribones que medran con su trabajo.

—Pues mándelos V. a paseo y no gaste más tiempo; porque no sacará V. nada de ellos. Les ha picado la peor de las moscas.

—No es ese el caso y la cosa tiene más trascendencia de lo que parece. Se han metido en la mollera, hablar, hablar, hablar sea como sea. Me han formado un cuadro de oradores pistunado: García, Bauzá, Ferrerjans, Crespí y algún otro advenedizo; y el viernes mitín; el sábado mitín, y el domingo otro de más categoría. Andan por esos arrabales y poblados cercanos, encajándole al pueblo cada discurso que da compasión.

—Que tira de espaldas, diría V. mejor, Sr. Demófilo. Declaman siempre las mismas tonterías, y no hacen más que dar vueltas y más vueltas a los mismos tópicos y a las mismas sandías. No se preocupe V. de ellos.

—Yo enfoco la cuestión bajo otro punto de vista, amigo D. Claudio. Si saca Vd. del cuadro a Crespí, los otros tres, que son siempre los de tanda, son unos pobres hombres como dice Vd. muy bien. No tienen oratoria, no tienen ciencia de ninguna clase; quieren hablar de cultura, y no saben más que pronunciar esa palabra; van a discursar sobre enseñanza, y en cuanto han pronunciado las palabras sagradas: "escuela laica, escuela única, Marcelino Domingo", se les acaba el hilo, y a otra cosa.

Pero apesar de todo eso, yo los oigo siempre admirado y compadecido. Admirado, de su valentía, de su frescura, de sus arrestos, que alternando a veces con algún orador de conocimientos, no se quedan con la boca abierta, no se avergüenzan, si no que echan el carro por el pedregal y a Roma por todo.

Compadecido, de las barbaridades que sueltan y del mucho mal que están haciendo a los pobres trabajadores del pueblo, sin darse ellos cuenta. ¿Los ha oído V. en algún mitín?

—Ni ganas.

MITIN DE HOSTALETS

—El de Hostalets fué el colmo. Bau-

zá y García, nerviosos, picados no se porqué, echaron los remos al aire y lo que dijeron no puede quedar sin comentario; pero comentario que llegue a oídos del pueblo de Palma y entienda éste de una vez, que esos oradores de secano se la están dando con queso.

Para esos oradores mitinescos, la república no tiene más enemigos que los curas, los religiosos y la Iglesia. Contra esos fantásticos enemigos se disparan en todas sus insípidas peroratas; contra ellos truenan y contra ellos procuran encender las iras de los que tienen la gran paciencia de oírlos. Así siempre; pero el otro día en Hostalets, soltaron todas las amarras y no quiera V. saber.

García afirmaba, con el aplomo del estadista más consumado y con la autoridad del que se ha quemado las cejas y aún el pescuezo investigando en la historia, que el clericalismo, el cristianismo y el catolicismo han sido durante veinte siglos el estorbo para la cultura del pueblo.

Bauzá, en un momento cumbre de su pasión oratoria, descompuesto y algo colérico, añadió, que el jesuitismo y el clericalismo abusan de la ignorancia del pueblo, y que la roña clerical es la responsable de la crueldad más bochornosa, es decir, de la incultura del pueblo.

Fuera bromas y vamos al grano; que esto ya no es cosa de risa, aunque a muchos se lo parezca.

### VERDADES QUE AMARGAN

Señores Bauzá y García. Respetables portavoces de la U. G. T. de Palma. Si el socialismo mallorquín no tiene para hablar en público hombres mejor formados, y más documentados que Vds., puede retirarse y debe retirarse de la tribuna pública. Al público, aunque sea pueblo trabajador, se debe hablar con razones, con hechos, con historia; no con paparruchas como las que le están Vds. encajando a diestro y a siniestro. Además, están incurriendo Vds. en una responsabilidad moral enorme.

Díganme Vds., si saben algo de historia. ¿Qué escuelas ha cerrado la Iglesia? ¿en que nación, en qué siglo, en qué provincia española, en qué pueblo o en qué ciudad, ha tenido lugar ese hecho bochornoso?

¿En qué parlamento de Europa o de América, se ha opuesto jamás la Iglesia católica, el clero, o los religiosos, a la creación de escuelas populares? Vengan fechas, y hechos cantantes y sonantes; vengan aquí los valientes oradores del mitín de Hostalets, aportando pruebas de lo que dicen tan fres-

camente ¿Con qué los jesuitas desvergonzados, abusan de la ignorancia del pueblo? ¿Pero es que os habeis creído, que con ser concejal de Palma, ya se puede disparatar, como uno quiera?

No, estupendos concejales, no; la vara es una cosa y la ciencia otra. ¿Pero no veis que estáis haciendo reír a la gente de letras, que saben de memoria que a la Compañía de los Jesuitas no se le ha puesto nadie delante en la enseñanza?

### LA IGNORANCIA CONFUNDIDA

¿No leéis periódicos? ¿No estais enterados de Madrid, de Toledo, de Gijón, de Orihuela y de otras ciudades españolas? Lo ha publicado los diarios de esta temporada y nadie se ha atrevido a desmentirlo.

En Madrid, han dado clase y han hecho hombres, en el Colegio que quemaron los amigachos de la libertad, a doce mil obreros, a doce mil hijos del pueblo. En Gijón se gastaron miles y miles hace tres años, para unas escuelas monumentales para obreros. En Orihuela, según cuenta un diario de Alicante, han levantado una escuela de Artes y Oficios para los mismos; es la mejor de la provincia y es gratuita.

¿Dónde están los colegios levantados por el socialismo? ¿Qué escuelas de Artes y Oficios habeis levantado, los socialistas, en Palma y en la Isla, para el pueblo? ¿Qué miles habeis gastado de vuestros bolsillos?

Vamos, se necesita un tupé más alto que el campanario de Santa Eulalia para decir que la Iglesia ha estorbado la cultura del pueblo. Os habeis metido en un fregado, que va a dar mucho juego; y todo Palma y toda Mallorca se ha de enterar de vuestra ignorancia en estas materias y de la mala fé con que estáis engañando a los pobres trabajadores.

### DATOS ELOCUENTISIMOS

La cultura en todas las edades ha tenido sus mejores apóstoles en la Iglesia, en las religiones y en el clero. Cuando los pueblos no tenían maestros, ni escuelas; las vicarías, los conventos y los colegios eran el único centro de instrucción de ricos y de pobres, y eso durante siglos enteros. Y en España ¿qué ha pasado desde la anterior república? Pues casi nada. Aprendeos, amigos míos unas cuantas cifras, y a fuer de honrados oradores, soltadlas en el primer mitín, para que la gente sepa la verdad, la verdad histórica.

Las órdenes religiosas, en estos últimos cincuenta años y solo en la enseñanza primaria, han educado más de cinco millones de niños; lo que supone para el Estado un ahorro de dos mil millones de pesetas, coste de la enseñanza de esos niños.

Actualmente en la enseñanza secundaria, solo unas cuantas órdenes reli-

giosas es decir catorce educan en sus Colegios, más de veinticinco mil alumnos.

Dan enseñanza Primaria y gratuita a 182.510 niños y niñas.

Sufragan 7.626 becas de enseñanza Secundaria Gratuita para pobres; y dan enseñanza gratis a 9.748 obreros.

Los datos están tomados de un documento presentado al Jefe del Gobierno y a los Ministros de Justicia, Instrucción y Estado.

Y concretándonos a Mallorca, solo las religiosas mallorquinas tienen abiertas 137 casas-escuelas en las cuales se instruye y educa a 21.035 niñas y párvulos.

### ¡¡VIVA LA FRESCURA!!

¡Amigos, Bauzá y García! ¿Con qué, la Iglesia y los religiosos y el jesuitismo, enemigos de la cultura y de la instrucción del obrero, eh!

Los oradores verdad, los oradores de honra profesional, deben esgrimir armas legítimas, no cuchillos cachicuernos de malhechor. Antes de hablar en público, para no insultar a la historia y para no envenenar con el error al pobre pueblo, hay que documentarse; y si el orador no puede, o no sabe documentarse, se debe callar, si se estima en algo y respeta al auditorio.

Lo que al socialismo le pica, no es el que la Iglesia y los religiosos enseñen, sino que enseñen lo que enseñan: la moral y la doctrina de Cristo, el respeto a la ley y a la autoridad, la convivencia cristiana de todas las clases de la sociedad. Eso escuece y no debería escocer, porque esa doctrina, es la única, la única que salva al pueblo y a la sociedad.

Demófilo

## Un assoleat a s'ombra

Aquell "escriguedor" de "Ciudadanía", que digué que St. Pau defensa sa necessitat de casar-se els capellans, i al qual jo vaig entefarrá quatre mormes desde ses columnes d'aquest mateix setmanari VERDAD Y JUSTICIA, torna repicar ara els ais sobre lo mateix en un article que baix del títol *Puntualizando...* va estampar damunt el próxim passat número del citat periódic "Ciudadanía".

Per tant, vaig ara a dir-li quatre mots de la veritat.

Comença per dir l'autor de "Puntualizando...": "El Sr. "Antem del Molí", que en el número 4 de VERDAD Y JUSTICIA (¿?) nos calificaba de "mentirosos, por haber afirmado que, según el capítulo III de Timoteo los curas deben ser casados; en el número 7 del citado semanario reconoce y cita textualmente lo mismo que en el número 4 se atrevió a negar."

Lo primer de tot, Sr. "escriguedor", vos vull dir que vos mireu un poc mes en sa redacció; puig dient, com deie,

"según el capítulo III de Timoteo", donau a entendre que fou En Timoteu qu'el va escriure. Y no és En Timoteu qui l'escrigué, sino St. Pau a N'En Timoteu, lo qual no es lo mateix, ni de molt.

Fet, de pas, aquest avís, badau be ses orelles a lo que vos vaig a dir ara.

Quant una persona presenta una denuncia contra una altra davant el jutge, l'ha de provar, si vol que tenguí força. De lo contrari, no en té gens ni mica. ¿Supós que ho sabieu així?

Per tant, estrany molt que vos deis que jo en el número 7 de VERDAD Y JUSTICIA afirm lo que neg en el número 4 del mateix setmanari, no citéu, tenguent-les a la ma com les hi tenui, ses mateixes paraules, mediant les quals jo me contradic. Així vertaderament me farieu mostrar els peus davant el públic. ¿Perqué és que no ho feis? Sols fent'ho donaréu força a sa vostra afirmació. De lo contrari, no'n té gens ni mica. Vos ret a que demostréu que jo en el número 7 de VERDAD Y JUSTICIA afirm lo que neg en el número 4 del mateix setmanari. Esper que la citaréu textualment a sa contradicció. No ho faréu, no. ¿Y perqué no ho faréu? "Porque no hay tales carneros". Perque així que deis sols ha surtit de dins sa vostra closca, ¿I llevorés vos queixaréu de que vos digui "escriguedor"? ¿Vaja si ho sou! ¿I colca cosa més...!

Diu, després, l'autor de "Puntualitzando..." que jo faig una cita falsa, al afirmar que St. Pau diu en el verset 7 del capítol VII de la seua 1.ª carta als Corintis aquestes paraules: Dic a les persones no casadas i viudes: "bona cosa seria que permanesquessin com jo permanesc" "porque no es en el versículo 7—diu—sino en el 8 en el que tal dice".

Teniu rahó, Sr. autor de "Puntualitzando..." Es en el 8 i no en el 7 ont diu St. Pau tals coses. Pero ¿havéu reparat en lo que deis vos un poc més avall? Idó deis que en el verset 2 del capítol XIX de St. Mateu se diuen aquestes paraules "El les dijo: No todos son capaces de esto, sino aquellos a quienes es dado."

I no és en el verset 2, Sr. "escriguedor", ont se diuen tals paraules, sino en el 11.

I amb motiu d'aixó vull advertirvos una cosa. Jo unicament ho dic una vegada; per tant, se pot deduir molt bé que és una equivocació d'impremta, com realment ho és, puig en els originals, que estan a sa vostra disposició, se diu 8 i no 7. Mes vos ho deis dues vegades, lo qual indica que no és equivocació d'impremta, sino que per ventura tenui els ulls plens de peganyes i no hi veis dos dits lluny.

¿Vaja, Sr. autor! Al dir una cosa mirau-vos'hi un poc més. De lo contrari, estau exposat a tocar el violón.

"Pero, dejando—continua dient l'autor de "Puntualitzando..."—esta falta, es necesario no hacer citas a medias, pues San Pablo continúa diciendo en el versículo 9 lo siguiente: "Más si no tiene don de continencia, cásense. Por que más vale casarse que quemarse."

¿Qué intentava jo demostrar en el número 7 de "Verdad y Justicia"? Sensillament que St. Pau en el verset 2 del capítol III de sa 1.ª carta seua a Timoteu, en que diu: "Es conveniente, idó, que el bisbe sia irreprensible, espós d'una sola esposa, sobri..." no defensa sa necessitat de casar-se els capellans, com vos preteniu. I després de demostrar'ho, com també quin és el sentit de ses paraules del Apóstol, segons tots el comentaristes catòlics, citava, per fer veure que, de defensar el mateix Apóstol com vos preteniu, tal necessitat, haguera caigut en contradicció, les seients paraules contingudes en el verset 8 del capítol VII de la seua 1.ª carta als Corintis, en la qual les recomana sa castedat: "Dic a ses persones no casadas i viudes: bona

cosa seria que permanesquessin com jo permanesc", és dir "en el celibat", puig era fadri.

Essent així, com ho és, no tenia necessitat jo de fer altra cita.

Mes ara vos insistiu en que St. Pau diu a continuació d'aquestes darreres paraules: "Más si no tienen don de continencia, cásense. Más vale casarse que abrasarse."

Conforme que diu així St. Pau. Però se refereix als fadrins i viudes que, no volguent imposar-se els sacrificis necessaris per vencer sa passió, no tenen cap impediment per casarse; mes no als capellans, els quals tenen s'impediment del vot de castedat.

¿Vaja, Sr. "escriguedor"! Llevau-vos ses ulleres de carabassot que duis, i posau-vos-ne unes de bones i voréu ses coses un poc millor.

En el número qui ve acabaré d'esplugar-vos, puig jo no puc emplear tantes columnes, parlant de lo mateix. Jo, si no fos que el públic passa gust de veure com vos estau fent el ridícul, ja vos hauria deixat anar. ¿A reveure!

ANTEM DEL MOLI

## El progreso en la Rusia comunista

"Nuestra Palabra" el órgano oficial de los soviets en Mallorca alude frecuentemente al Progreso para emplearlo como arma ofensiva contra el Catolicismo, a quien califica, sin nombrarlo de "negra ola que quiere esclavizar el brazo del progreso". Y cuando trata de definir y concretar este progreso que tanto acaricia; entonces la Rusia comunista es el único ejemplar, la definición y la encarnación misma de todo avance posible.

El obrero, deseoso naturalmente de bienestar, se ilusiona fácilmente con las promesas halagadoras del comunismo, dejándose aprisionar pronto por sus redes bien preparadas.

Ignora, el pobre, que el dinero ruso hace decir muchas cosas y publicar otras tantas falsedades que convienen al soviets. También desconoce en absoluto la vigilancia estrecha y minuciosa que se ejerce en Rusia sobre las comisiones obreras que visitan el país, con el fin de impedirles la observación de todo aquello que sea baldón para el régimen comunista.

No obstante, a pesar de la rígida vigilancia del terror rojo y de la estrecha revisión a que se halla sometida por el toda correspondencia con el extranjero, los acontecimientos rusos se conocen ya con todo detalle y veracidad.

Los emigrados, que subrepticamente pudieron escapar del país, las cartas particulares que han burlado la policía soviética y los mismos informes de los extranjeros que allí han residido hasta el presente, nos han proporcionado la verdad que el cable, la radio y el periódico oficial nos falsifican o atenuan con frecuencia.

No obstante, de entre la abundante información proporcionada por éstos brindo a la sensatez del obrero algunos datos escogidos al azar, que presento acompañados de frases y principios de los líderes mismos del partido comunista ruso.

Por medio de unos y otros podréis coleccionar cual ha de ser el progreso que tan interesadamente (fijaos bien) os promete Nuestra Palabra.

### PROGRESO INDUSTRIAL

"Los bolcheviques se esfuerzan en disfrazar, en ocultar las destrucciones operadas en su país en la última década y para ello esparcen por el mundo toda una serie de falsas noticias sobre el estado verdadero de cosas y personas en la U. R. S. S."

"Industria algodonera.—Durante el ejercicio 1913-14 el Turquestán importó en Rusia 924.000 toneladas (14

millones de pouds) de fibra. Del extranjero vinieron 13 millones más. Hoy no puede Rusia comprar ni importar."

"El Turquestán enviaba cuanto al algodón pudiera necesitarse en vuestras fábricas, a cambio del trigo ruso. Al presente el propio Turquestán se ve precisado a abandonar el cultivo del algodón para sembrar trigo que Rusia no puede ya facilitarle."

"Por este lado se acabó el algodón. Los antiguos stocks os veis imposibilitados de renovarlos y sostenerlos."

"Ese es el decantado florecimiento de la industria algodonera de este país."

"Minas de carbón.—Durante el primer semestre de 1921 se explotaban 959 pozos de carbón: a fines del semestre inmediato su número se redujo a 687. A principios de 1922 quedó en 282 y en 1925 no se trabajaba sino en 200 pozos."

"La cuenca del Donetz estaba cubierta, antes de la revolución, de cok. Esta industria hoy apenas existe."

"De regreso en Bélgica volví a ver al ingeniero M. E. Witmenz, uno de los administradores de la Sociedad Ruso-Belga, competentísimo en materia industrial, y singularmente en lo tocante a las industrias de la cuenca del Donetz, como es bien sabido."

"Le comuniqué mis impresiones."

"Me contestó: Los Soviets producen hoy según lo que ellos mismos declaran, 480.000 pouds (7.800 toneladas) de alquitrán, mientras que en 1914, la cuenca del Donetz, por sí sola vendía tres millones, o sean 49.000 toneladas."

"La producción soviética no pasa de la sexta parte de la producción en 1914."

"Otra victoria en el frente económico."

"La Industria metalúrgica.—Cuando se decretó la nacionalización de las Empresas los comunistas entraron en posesión de "stocks" importantes. Sólo en las fábricas metalúrgicas del Sur de Rusia se apoderaron de 50 millones de pouds (800.000 toneladas) de metal."

"Los soviets concentraron la mayor parte de la industria metalúrgica de la Rusia meridional en manos del trusts Yougostal."

"La prensa soviética anunciaba discretamente: "Ayer ha sido puesto en marcha el alto horno de la fábrica Petrowsky del Yougostal."

"Pocos días después: "Hemos logrado una victoria más en el frente económico: un nuevo alto horno acaba de inaugurarse..."

"Al cabo de algún tiempo pude formar una lista harto sospechosa por lo larga, de altos hornos. Empecé a dudar..."

"Y aprovechando un viaje que me vi obligado a emprender por la cuenca del Donetz, quise elucidar esta cuestión..."

"Ante todo me procuré una colección de recortes de periódicos en los que se daba cuenta de los altos hornos consabidos."

"Y pude comprobar que los tales hornos "no funcionaban". Pregunté. Habían funcionado."

"Y el enigma se explicaba de este modo: los altos hornos estaban en actividad mientras lo consentían las reservas de la fábrica correspondiente. Acabadas las reservas se dejaba extinguir el horno y se pasaba a otra región o a otra fundición abandonada, que se hacía entrar en actividad con las reservas a mano. La prensa se encargaba luego de dar aire a estas gloriosas victorias en el frente económico."

(De la obra "Moscú sin velos" por Douillet, Cónsul de Bélgica en la República Soviética durante nueve años).

"Estamos viviendo, pura y simplemente de lo que se nos ha legado por la Larguesia" (Rykov Presidente del Consejo de Comisarios del Pueblo, en

el periódico soviético Izvestia (12 marzo de 1926)".

B SIMON

NOTA.—Recomendamos a nuestros lectores la obra "¿Así es Moscou!" que se halla de venta en la librería de Guasp.

Agradecemos el ejemplar recibido.

## La República i els billets de banc

Don Inda i no don Indio, que és lo que diuen an En Prieto per Madrid desde que el feren Ministre de Hisenda, acaba de dictar una republicaníssima disposició, que va ben dret a escampar la felicitat i el benestar per tot arreu. ¿D'aquesta es salva la pobre pesseteta! ¿Els dolars no tornarán a estar a 11 i pico!

No mos referim a la disposició presa per don Indaleci de dur a Madrid a Mister Blum i Mochú Auriol, dos socialistes francesos, perque li diguin a cau de orella com s'ha de arreglar per sortir del frit i bollit en que ha posat a tota la economia nacional, i no mos referim an aquest viatge perque no porem olvidar, com pareix que li passa a don Inda, que els interessos comercials i agraris entre Espanya i França son molt encontres, per anar a escoltar els consells de dos francesos que segurament, i des de el seu punt de vista faran molt bé, tirarán cap a ca-seva.

Qui fa parts i s'engana Sant Martí li treu un ull, diu un antic adagi, i per aixó estam ben certs que ni Mister Blum ni Mochú Auriol, ni el mateix comunista Herriot, convidarien an el nostre gran i gros ministre de Hisenda perque anàs a arretglar les qüestions econòmiques de la França.

Deixant aqueixa qüestió pels qui coneixen les coses de les altes finances, i mentres arriben a Madrid tan bons i dessinteressats tècnics, aném ara a lo nostre que no es altra cosa que parlar d'aixó que en diuen el estampillado de los billetes.

Aixó del estampillado, no es altra cosa que la primera pedra per fer un bon negoci a costa dels bambols que badin una mica i tenguin papers de banc.

Si vos, lector amic, no tenui cap miloca, poreu fer un sospir de satisfacció, pero si en tenui un, encara que sia de cinc drets, i nou de trínca, com un que en tenim noltros, ¡alerta! fora son, que si no los estampillau d'hora, (es a dir si no los duis oportunament an el Banc d'Espanya a que vos hi marquin una estampilla que diu "República Española") els vostros papers de banc perdran tot el seu valor i no vos ne donarán més que un sis céntims el kilo, que es el preu a que ara paguen es paper els padassers.

¡Alerta, idó, els qui tengueu papers de banc! Que si el día que acabí el termini, no els haveu estampillat, ¡bona nit set sous! servirán igual que un paper d'estrassa. Y alerta sobre tot voltros humils llegidors d'aquest setmanari, que no sigueu voltros els qui dugueu la post an el forn, i vos privin del capitalet que hagueu pogut arrecopar a força de suades i no poques privacions, a fi de tenir un recurs per quant sigueu vells o per deixar, goixosos, an els vostres infants.

Dels rics, dels senyors, d'aquests que han tret els seus dobbers d'Espanya, seria ridícul mos ne preocupasim. ¡Massa llests van! i ja haurán trobada la manera segura i cómoda d'estampillar les seves milloques perque no perdin un céntim del seu valor.

Pero una cosa los volem advertir an aquests senyors rics:

Si voleu estar bé, esser felisos an aquest mon i a l'altra, estampillau, sí, estampillau els vostres billets an el Banc de la Providencia. Posau els vostres diners an els llocs ont no hi arri-

bin ni les arnes ni els lladres, que ja predicava el Bon Jesús.

¿Sabem que vol dir aqueixa *estampillació* que vos proposam?

¿Que eu de fer llimosna als pobres!

¿Que vos heu de considerar administradors de les riqueses que Deu posá a les vostres mans... i que podria permetre les vos prenguessin si les gastaveu injustament!

Dels vostres diners, que son preu de suors dels vostres avis o dels vostres obrers o jornalers, no en podeu fer tot lo que en vulgueu, de la mateixa manera que no podeu tadar, inutilitzar, la vostra propia vida.

I així com tots hem de fer el servici militar perquè ens devem a la Patria, els rics han de ajudar, amb els doblers an els pobres que Deu los va donar per jermans.

I no som jo, pobre de mí, qui tengui autoritat per recordar als rics els seus devers.

Es el Papa actual, es Pío XI, que ara fa unes setmanes, a la darrera enciclica, recorda an els rics que *les riqueses no están ben distribuïdes; que el proletariat (la pobresa) NO POT ESSER de condició NORMAL I DURABLE de la part mes numerosa de l'humanitat.*

Es el Papa qui recorda que *s'han de fer tots els possibles perquè els Pares guanyin un sou que permeti cubrir les necessitats de una familia honesta.*

Es el Papa qui propugna la *desaparició del proletariat per medi del ascens dels pobres a la Propietat, i hi afegeix que es necessari procurar amb totes les forces i amb tot l'esforç perquè d'ara en avant les riqueses no sien distribuïdes, sino en proporció equitativa en mans dels rics, i es distribuïquen també, i a bastament, entre els treballadors... a fi de que aquests, administrant amb seny el patrimoni augmentat, mes fàcilment i sense inquietuts, portin el pes de la familia.*

I moltes mes com recorda el Papa a la darrera enciclica que haurien de llegir tots els rics perquè coneguessin els seus devers i los complissin. Els pobres perquè vessin de quina manera tan paternal los defensa, perquè som pobres com Jesucrist, l'humil fuster de Nazaret, qui de tan pobre que morí, haguent pogut ésser ric, va haver d' ésser enterrat a una tomba manllevada.

I ¡ay de voltros, rics, si no cumpriu els vostres devers de rics, de patriotes i de cristians!

¡Ay de voltros, si portats per l'avaricia no cooperau a les obres de caritat i apostolat de la Iglesia, i ni si quiera ajudau a la premsa bona i a totes les coses de l'acció cristiana que vol ressucitar la fe en Jesucrist!

I ¡ay de voltros si no feis llimosnes i poguent donar feina comportau que els treballadors i els seus fills patessen fam!

Si sou egoistes, si feis el sort a la veu del Papa, si estimau mes els vostros doblers que la vostra felicitat i l'agombol dels germans vostros, ¡ay de voltros! Podreu temer que el Pobre dels pobres, Jesucrist, vos rebutgi tot diguent-vos: Me vereu famolenc i no hem donareu pá, me vereu despallat i no hem vestireu. No vos coneix!

I sortats, encara, de voltros, si abans que Deu, no vos han jutjat ja els homes...

Belarmí

AL SR. JOAN MAS

Quan ja feia dies que teniem l'anterior article a l'impremta i erem a informar-nos per escriure una crónica sobre lo mes interessant que ha passat a Algaida des de que s'implantá la República, ens enterám, ben volgut amic, (que noitros a tothom volem bé) del vostre article de "Ciudadanía".

El tituluu "Hablando claro", pero com que per la Gramática que empleau no hi ha res que quedi clar, ens feis pensar amb un pintor que pintá tan malament un pollastre, que, per que no coneguessin, hagué d'escriure abaix del cuadro: "Esto es un gallo". Menos mal, que bó com sou, a pesar del *grippet demagógicus* que ara im-

pera, confessau que "precisamente porque sabemos esto" (que qui voldria faria llimosna) prohibireu el captar; que vé a ésser com si diguessiu: Precisament per que sabém que s'en durá aigua del Pou el qui voldrá, prohibim el demanar-nos aigua. Seria una raó foradada. ¿No es ver? I consti que de lo fonamental del nostre escrit no negau ni demostrau que sia errada la afirmació que ferem de que havieu obrat amb injusticia. Es mes, ens donau la raó quant deis: "En cuanto a ser esto un acuerdo ilegal e injusto no lo discuto, puede ser que Vd. tenga razón". I ademés una altre cosa, amic, germá, Sr. Mas. Ja sabem que els concejals de Ciutat no deixen res pel vert en materia relligiosa. Idó bé, ni als pobres mallorquins, ni als forasters, ni a les Monges Oblates, ni a les Hermanites, ni a ningú, han prohibit el captar. ¡I vos, sou millor que ells! ¡I

serieu encara millor i mereixerieu mes la confiança de tot el vostre poble si amb alló que heu errat, restificaveu! ¡I si fessiu que la Llibertat i la Justicia es donassin una abressada!

I finalment, sapigheu que En "Belarmí" no te res que veure ni en les persones a qui aludiu, ni en processons, ni en firmes de nines, ni amb altres romanos que sols serveixen de plataforma per fogir de la questió tractada i per disimular el lloc ont vos varem encloure. En "Belarmí" ja fa anys que lluita per la verdadera llibertat, i per aixó, al temps que molts de gubernamentals d'ara (En Largo Caballero, per exemple) coquetetjaven i col·laboraven amb la Dictadura. En "Belarmí" que atacava fort a la Unió Patriótica, va correr el perill de anar a un castell. I per mes detalls a l'arxiu de la Capitanía General i fecha del 24 de desembre de 1924.

## A les esquerres de l'Ajuntament de Palma

Si gran es la vostra ditxa,—retgadors de l'esquerra, perquè sou la majoria—mentres aneu plegats, jo vos compatesc de veres—quant veix que feis la guerra a l'Iglesia católica—tots endemoniats.

Si la vostra clerofòbia—no fos tan exaltada i si el vostre sectarisme—no fos tan extremós la nostra ciutat volguda—se cert qu'hauria estada l'enveja de molts de pobles—i un guia lluminós.

Pensau que lo que domina—dins la ciutat de Palma no's mes qu'el catolicisme—tant si voléu com no; ¿voléu ido simpaties,—voléu que hi hagi calma? no trecteu quant teniu juntas—de la Religió.

Administráu en justicia,—rectitud y energía los intereses del "Poble"—tant be com sapiguéu, y estáu segús, camarades,—qu'el "Poble", ab alegría vos alabará a les totes—perque hu marexaréu.

Procuráu que la "cultura",—domini en el llenguatge, que es veji desde enfora—qu'estáu ben educats, amauvos uns a n'els altres—formant tots un llinatge, essent per la República—uns vertaders creuats.

Un neutral

Lluchmajor, 14-VIII-1931.

## Temas obreros

### PENSIONES PARA LA VEJEZ

Trabajadores! Día 24 de julio próximo pasado, cumpliése el décimo aniversario de la implantación en España del régimen de Retiro Obrero obligatorio.

Hasta ahora la Ley del Retiro es la más importante de cuantas leyes sociales han salido del Gobierno de nuestra Patria; es la Ley más beneficiosa de las promulgadas hasta ahora para la clase asalariada.

Pero ¡oh realidad incomprensible!, aún son muchísimos los obreros que ignoran los derechos que les otorga la expresada Ley, renunciando tácitamente a sus beneficios; y más numerosos son aún los patronos que por no quererse preocupar del bien de sus obreros, por avaricia y por otras causas no cumplen sus obligaciones para con sus operarios.

Nuestro humilde semanario que viene rompiendo lanzas semana tras semana por los fueros de la Verdad y la Justicia, quiere aprovechar la ocasión de este décimo aniversario para recordar a los obreros un derecho a que no pueden renunciar y a los patronos una obligación que no pueden eludir, y así de esta manera, cooperar, en la medida de sus fuerzas, al restablecimiento del orden social.

### LA LEY DEL RETIRO OBRERO

Siendo Presidente de Ministros el Conde de Romanones promulgóse en 11 de Marzo de 1919 el Decreto-Ley de Bases estableciendo el régimen de insensibilización de Retiros obreros, bases que fueron desarrolladas por el Reglamento aprobado por R. D. de 21 de

Enero de 1921 que empezó a regir el 24 de julio del propio año.

Durante este decenio la Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros que es Colaboradora del Instituto Nacional de Previsión en Cataluña y Baleares, ha satisfecho en concepto de pensiones a obreros mayores de 65 años y de subsidios de maternidad, la respetable cantidad de 6.845.051'15 pesetas. Esta cantidad demuestra que algo se ha hecho.

¿Qué finalidad persigue la Ley del Retiro Obrero? Su finalidad es asegurar una pensión vitalicia a todos los trabajadores al llegar a una edad en la que comunmente las fuerzas físicas no permiten un trabajo intenso.

Un obrero que ha consumido sus fuerzas de juventud y virilidad en bien de la sociedad, no debe en manera alguna verse obligado a tener que ingresar en un asilo cuando los achaques de la vejez le impidan ejecutar trabajos lucrativos. Es indudable que tal obrero tiene derecho a una pensión vitalicia que le proporcione pasar de corosamente los últimos años de su vida.

### OBLIGACIONES DE LOS PATRONOS

Según la Ley que comentamos todos los patronos vienen obligados a satisfacer mensualmente al Instituto Nacional de Previsión cuya sucursal para Mallorca está instalada en Palma calle Colón, 20 y Percegil, 1, 5, y 15, la cantidad de tres pesetas por cada asalariado que trabaje a su cuenta, o sean diez céntimos por cada jornal o fracción incluyendo también el domingo.

A esa cantidad de tres pesetas mensuales que abona el patrono, añade el Estado una peseta mensual y otras bonificaciones extraordinarias para la formación de la pensión de retiro para el obrero.

### OSBREROS ASEGURABLES

Tienen derecho a estar inscritos en el régimen obligatorio de retiro, todos los asalariados, es a saber toda persona que reciba una retribución por su trabajo, que esté comprendida entre los 16 a 65 años y cuyo haber anual no exceda de 4000 pesetas.

Por consiguiente, se extiende ese derecho tanto a los obreros como a las obreras, tanto a los de industrias como a los del campo, a los destajistas, a los trabajadores a domicilio, a los empleados de Ayuntamiento, Diputaciones, porteros, etc., mientras ganen menos de 67 duros mensuales.

Solamente están excluidos injustamente de esta Ley los obreros y obreras del servicio doméstico como son criados, criadas y choferes de casas particulares.

Aunque un obrero trabaje a cuenta de un patrono menos de un mes, incluso si sólo trabajara un día, el patrono viene obligado a satisfacer al Instituto Nacional de Previsión diez céntimos por cada jornal.

### PENSIÓN A RECIBIR

Todo obrero inscrito en el régimen obligatorio de retiro, percibirá al llegar a los 65 años, una pensión vitalicia, que en este período inicial del régimen no podrá ser mayor de una peseta diaria, cantidad que será aumentada cuando las circunstancias lo permitan. Sin embargo hay que hacer notar que el obrero que tenía más de 45 años al implantarse en 1921 la Ley que explanamos, no podrá percibir una pensión vitalicia, sino temporal proporcionalmente a la edad de inscripción.

Háse lanzado maliciosamente la especie de que el obrero que poseyere bienes inmuebles por ejemplo, alguna finca, no cobraría su pensión de retiro; esto es completamente falso; tanto si tiene otros bienes como si no los tiene goza del mismo derecho a la pensión.

La próxima semana aplicaremos unos comentarios a esa Ley.

¡Obreros! Leed y propagad VERDAD Y JUSTICIA que defiende vuestros intereses; leyéndolo aprenderéis las leyes que os interesan y así podréis defender conscientemente vuestros derechos.

Un hijo del pueblo

## NUEVA CULTURA

Hace unas semanas leíamos en la prensa una información de Alcudia en la que "un alcudiense" lamentaba que, en el cambio de rótulos verificado por el nuevo régimen, padecieran precisamente las de recuerdos históricos, como cierta calle conmemorativa de un viejo legendario almeza, *l'adonez*, a cuya sombra se reunían los antepasados para enterarse de los edictos reales o de los privilegios obtenidos y en cuyo tronco se pendían los mentados documentos.

Días pasados tuvimos ocasión de visitar la fidelísima ciudad y quedamos estupefactos al ver en casi todas las esquinas unos pasquines ennegrecidos. ¿Serían los nuevos rótulos? ¿Habrá luto general o es anuncio de algún salón limpiabotas? ¡Bah, nada señores, nada de eso! Eran proclamas de la Derecha Social, embadurnadas por unos pocos amantes de una nueva cultura, desconocida hasta poco en aquella ciudad culta y finamente educada. ¿Cuestión de nueva cultura!... Y cuestión de nueva cultura parece la rotulación de ciertas calles, según los datos que pudimos recoger en nuestra excursión a sus playas encantadas, de modo que el articulista casi nos pareció algo exagerado. Debió tomarlo menos en serio porque, si bien existe el atropello histórico, no faltan ciertos atenuantes. ¿Por qué pedir peras al olmo?

Basta reproducir, según nos contaron, la sesión del Concejo en que fué aprobado el cambio; en ella no aparece la malicia del que enristra contra la tradición, sino más bien la ingenuidad del que la desconoce por completo.

Los ediles se hallan elaborando la grandeza patria, el público es escaso, los asuntos tratados sin interés, cuando de pronto se oye la voz de un ciudadano, que resulta ser el juez, pidiendo autorización para hacer una demanda.

¿Qué parirán los montes, elefante o ratón? Obtenida la venia dice que habita en la calle del Lladoner y como esto de lladoner es cosa de ladrones y en su calle no existe ladrón alguno, pide que sea cambiado su nombre por el del Capitán Galán, el mártir de la República. Lladoner, almez, ¿ladrón? No vemos la filiación. ¿Será preciso buscar el Diccionario de la nueva cultura?

Surge entonces la emulación por la grandeza y el Alcalde ofrenda la calle que habita a Marcelino Domingo, derrocando el apelativo de Serra, linaje ilustre en la historia local de aquella hermosa ciudad. Y entonces pausada y majestuosamente, según nos dijeron, el primer teniente de alcalde, que lleva el apellido Serra, por toda protesta pide, complacido de los cambios, que la calle donde él vive, la de la Puerta Roja, vetusta y tradicional, sea también cambiada... y rotulada con el nombre de García Hernández; y dice que sueñan, desde entonces, otras calles y otros nombres.

¿La cultura se ha salvado! ¿Ve Vd. señor articulista como debió alejarse más y entristecerse menos? ¿No recuerda Vd. las interpretaciones tan culturales de aquel concejal que ante una arquilla de cierto ayuntamiento, repujada con águilas y corona (¡perdón!) imperiales, atestiguaba ser una jaula para un loro? ¡Vamos, señor articulista! Compre Vd. un Diccionario de la nueva cultura y resolverá muchos problemas. Si no fuera profanar augustísimas palabras los amantes de la historia de Alcudia bien pudieran aplicar a ciertos actos, reveladores de una ignorancia más que mediana la frase del Redentor excusando a sus enemigos: "Padre, perdónalos porque no saben lo que se hacen".

Bernardo Roca

## Galletes de cap de dit

A Manacor hi ha un concejal que segons diuen fa d'esmolador, i, creisme, lectors, si no muda, haurà d'amparar moltes calabruixades damunt sa seua esquena.

¿No sabéu quina la va fer s'altre die? Idó va-ho-t'aquí.

A Manacor, com a molts d'altres pobles de Mallorca, hi ha sa costum de captar blat, al estiu, pel culte de l'Església. I aquest concejal-esmolador, pensant tocar amb un dit al cel, va preposar a s'Ajuntament que se prohibís tal capta.

Mestre esmolador, ¿qué mirareu si suaveu tinta, després d'haver feta aquesta proposta? Lo que havéu de fer és procurar no fer osques a ses eimes que esmoléu, perquè llavors se dirá de vos: "Aquest, en lloc d'esmolador, fa osques."

Convé que deixéu anar aquesta casta de proposicions, perquè, de lo contrari, rebréu cada seba que vos hi posaréu sa ma.

¿O vos creis que, per exemple, és lo mateix recullir llosques de cigarro de p'en terra que fer proposicions d'aquesta casta?

No és lo mateix, no. Ni de molt. Llosques podéu recullir-ne totes ses que voldréu, i llevores mirar si colcéu vos ha vist. Però per fer tals proposicions heu d'estar dispost a rebre sempre. ¡I de firme!

¿Qué farà ull sa República, si se fan tals captes? Seny... homo, seny...

¿No sabéu, lectors, lo que li passá també an aquest mestre esmolador?

Veho-t'aquí. ¿Sabéu qué és de xocant!... ¡Ei!, pensant tondre, quedá tos!

Va veure un die que una persona anava a missa, i li digué: "¿Encara anau a Missa? ¿No veis jo que no hi vaig, i estic tan gras?"

Peró s'endugué s'aumut pes cap s'esmolador. Puig aquella persona li contestá de sa sagüent manera: "No és extrany, mestre; perquè jo tenc dos porcs dins sa soll, que tampoc hi han anat mai i estan més grassos que vos."

Mestre esmolador, treis-li sa punta que volguéu an aixó. Alerta emperó a fer-li cabota en lloc de punta. I ja tornaréu per altre tant.

\* \*

No fa molt que, els concejals socialistes i federals d'Inca acordaren en pública sessió demanar al Govern de Madrid s'espulsió de ses Ordes Relligioses.

¿I voléu sabre, lectos, per qué ho demanaren?

Idó per ses ganes mai vistes que tenien de fer de *monces*. Aixó és, per ses ganes d'imitar als concejals de ses altres parts, els quals, tenguent el cap tan esflorat com ells, també ho demanaren. El demanar aixó está ara de moda. I els concejals d'Inca volgueren seguir-la, creguts de que amb aixó colcaven sa seua ciutat a s'altura de ses nacions més adelantades del mon.

¿Ai "concejaletxos" d'Inca, els qui firmareu tal proposició! ¿I qué en duis d'estuferá! No, i no teniu de que durme. Puig se veu a les clares que a tots vos ve just el trobar cavostre de bell de die, encara que duguéu quatre jocs d'ulleres.

¿Eh, senyors "concejaletxos! ¡Visca sa fraternitat! ¡Visca sa llibertat! I... els frares ja ca'l dimoni!... ¿ Vos recordau de que hi va haver, a la sessió en que feréu tal acord, un del públic, que va fer una rialla tan forta, que cridá de bona manera sa vostra atenció? Idó era jo... que m'en reia de sa vostra "monada".

\* \*

De Puigpuñent se mos comunica que els "retgiredors", vull dir, "retgidors" del Magnific Ajuntament d'aquell poble, duits d'unes ganes rabioses de fer economies, acordaren retirar sa petita subvenció amb que se contribuix tots els anys a pagar els gastos de les festes relligioses de la Patrona. Mes a continuació, acordaren aumentar amb 50 duros els gastos que poguessin ocasionat els actes civils que per aquests mateixos dies de les festes patronals se celebrassin.

Srs. retgidors de Puigpuñent: ¿qué també ho feréu an aixó per fer economies? ¡Especial manera aquesta de fer-ne! ¿Deu ésser própia i exclusiva d'aquestes terres puigpuñenteres?

I no sols aixó. Segons se diu els en carregats de la festa cívica volgueren fer anar-hi *bailarines*, a les quals s'indicá que duguessin sa menor roba possible. ¡Bona manera aquesta d'honrar la Patrona, que és la mare de Déu en el misteri de la seua Assumpció!

Srs. retgidors: ¿I aixó que se va fer en nom del progrés? ¡Alerta, que n'hi ha qui confonen "progrés" en "pore grás"! ¿O se va fer en nom de sa cultura, de sa moralitat, i de ses bones costums?...

Lo que jo vos recomán és que procuréu no donar davant els altres pobles sa senssasió de que a Mallorca encara hi ha *cafres*.

\* \*

Un dels "concejaletxos" de per davers Inca, de que ja he parlat, pareix que fa tot lo possible per fer rialles. No *riure*; rialles. Puig entre una cosa i s'altra hi ha una gran diferència. Fan *riure* els homos aguts i graciosos; i rialles els poc aguts i extranbóticos.

Aquest senyor, i amb aixó voreu qui és ell, tractant-se de si s'Ajuntament havia de subvencionar, segons costum, ses festes dels Patrons, que son S. Abdón i S. Senen, digué: "Si és que no tenguin aquests dos homos per menjar, que venguin a cameua, i jo les mantendré".

Sr. Concejal d'Inca: ¿vos havéu donat conte de que duis molta llana pel clotell? Convé, idó, que la vos façeu escapçar, com més prest millor; puig de lo contrari, sé cert que vos hi pejarán cada estirada, que vos farán cantar el "Credo". I sé cert també que no en teniu ganés de cantar-lo. Ja ho

sé ja que vos preteniu de cames primes. Però també sé que a pesar de totes ses vostres pretensions, son aquestes cames més gruixades que ses columnes de la Seu.

Havéu d'ésser més correcte en so parlar, que no ho sou. ¿No volíeu votar sa subvenció? No l'haguessiu votada; però ¿xerrar d'aquesta manera? ¡Ca, homo! Aixó no passa ¡ni en rodes!

I ara digau-me: ¿I sa República que está barallada amb aquesta casta de subvencions? Llegiu aquesta noticia que el "Debate" dugué el die 31 de Juliol passat:

"Talavera de la Reina.—El Ayuntamiento, por unanimidad, acordó se-guir la tradicional costumbre de sub-vencionar las funciones religiosas de "la Patrona de Talavera, la Virgen del Prado, que se celebrarán el próximo Septiembre. Este acuerdo del Ayuntamiento, adoptado por su mayoría re-publicana, ha sido unanimemente elogiado." I a altres poblacions s'ha fet lo mateix.

¿Ho veis Sr. "concejaletxo"? A veure, idó, si preniu llum de Na Pintora. No, i no aneu de bromes. Ses groseries a una altra part.

ANTEM DEL MOLI

## Un berenar per dones

Mestre R. B. aquell d'es papers banyats ¿sabéu? vos ha preparat un *berenarillo* d'aquells que hi canten ets àngels—y no son es del cel;—un *berenarillo* tan saborós que no li arriba ni de molt sa fava parada freda. I ab ses espícies que hi afegiré jo, si que n'hi passaréu de gust; ni ab condrets en passariéu tant.

Ell voltros vos pensaveu qu'el Sr. R. B. era un pobre errat de contes, que només sabia dir ménes, com ses que va escriure s'altre vegada. No, el Sr. R. B. es tot un homo lletrut d'aquells que per *encaixonar frasses* en vol cualsevol dependent.

Ensaboríu es seu article "A la mujer" y heu veureu:

"Es de suma necesidad, diu, que una vez para siempre quede borrado de vuestra mente todo aquello que se celebra con el manto de la hipocresia..."

Parla d'aquest homo... Ja es ben necessari ja; perquè aixó de dirnos molts d'oradors de mitins, consemblants al Sr. R. B., que no tocarien res de sa religió; y llavors quant else havien fet *concejals* o diputats privar es captar, votar cuantre ses monges y es frares, no deixar sortir ses processons és no tenir cara. I predicar a un poble qu'eren católics y parlar ab s'evangeli a sa boca cada minut y a s'altre dir que sa religió else feia nosa y que an es capellans else havien de tirar a dins mar y d'es frares n'havien de fer un sopar; és tenirne més de cent. I tant es homos que no tenen cara com es qu'en tenen demés fan s'alsada... d'es bet'm. ¿No és ver?

¿Fora hipócrites, idó, sien de sa classe que sien! ¡Ben dit, camarada R. B!! Seguíu:

"Todo aquello que nos impida el paso al progreso".

Si es progrés es vertader, endevant ses atxes que vos feim mambelletes. Però, si és es comunista ¡¡Arruix!!

"todo aquello que no sirva más que de obstáculo a la libertad del pensamiento humano".

Tant bé com anaveu, Mestre R. B.—Aquestes donetes estaven totes baves. Y ara... ja n'hi ha qualcuna que fa bays. No veis qu'els donau sa tassa masse espessa. Sort, que heu trobat que hi aboqui

Un poch d'aygo clara per ferlo passador

¿Sabéu que vol dir el Sr. R. B ab aixó de *libertad de pensamiento*? Que totes heu de ser *llibrepensadoras*. Poreu pensar, així com volgueu, y obrar així com penseu, perquè no hi ha vél, es pensament comanda y cadescú ha de fer tot lo que se pensa.

Que es vostro carabassot, es meu o es de Mestre R. B. que es tan gros vos diu que sa religió va cremar de

viu en viu a Na Mariana Pineda, an En Francesch Ferrer y a tots els qui passi p'es cap de Mestre R. B., no heu aneu a cercar, si son desbarats com unes cases; heu haveu de creure ben tranquiletes. (Ya vos convendría aixó ¿eh, Mestre R. B.?) Que passau per Cá el Sr. R. B. y hi trobau un vestit de moda d'aquells més elegantons; el vos ne duys y pensau qu'es vostro. Y no vos dirá res Mestre R. B.—Que ha vengut sa vostra veynada y s'en ha duyt ses recades de sa vostra nina, qu'estaven demunt es bufet; no teniu mes remey que callar, també *s'ha pensat que eren senes*. Y si no anau a reclamar a Cá'l Sr. R. B. y voreu com vos dirá que s'han de llevar tots ets obstacles a sa llibertad d'es pensament. Sabeu que hi hagués estat de fermat, pobre pensament, si no hagués pogut fer lo que volia. Fora obstacles.—Que vé tot manades fetes y ab una cara de llucifer es cobrador d'es lloguer de cavostre y vos demana: quinze pesetes d'es lloguer, cinch d'es llum d'electricidad y tres de recárrech per arbitres. Donau-n'hi deset. Y si vos diu que no heu tret es conte bé, contestau-li que sou llibres de *treurer-lo, així gom volgueu*. Y si no está conforme, enviau-lo a Cá'l Sr. R. B. y vos segur que l posará be d'espícies.

Que llavors se entrega fet un néro el mateix Sr. R. B. y comensa a fer de Pere-Mateu diguent-vos que no hi ha dret a fer-li totes aquestes passades. Li tapau sa boca ben tapada, que no tengui ganes d'obrir-la pús ab sa màxima d'es llibrepensadors, com ell:— "pensa així com vulguis y obra així com penses" y l'envia a freixir ous de lloca—a ell, no—an es seus desbarats y a tots es seus papers banyats.

¿Qué tal Sr. R. B. vos agrada es frit? ¿O vos pensaveu que tot era llevar traves en es mal pensaments? Ell també vos poren fer mal a vos que los menau tan alloure. No vos cregueu que basta escriure ses mentides demunt un paper, o pasarles-se p'es cap, no, per fer-les vertaderes. N'hi ha d'altres que les saben així mateix, per grosses y desfressades que se presentin.—Ala, poreu seguir que aquestes dones frissen més de sentirvos, que de trobar un novio. ¿No es així, al-loteles?

"En particular, (segueix el Sr. R. B.) me refiero a las mujeres. A vosotras, compañeras, cosa que siento vivísimamente y de corazón el teneros que decir..."

¿Y qué te que dir Mestre R. B.? Ets desbarats més grossos que vos pogueu imaginar. Arriba a negar y tot s'existencia de Deu. ¿Qué vos pensaveu? Tot aixó sab fer el Sr. R. B.—Ell es tot un *llibrepensador*, es a dir tot un forjador de totes ses menes que li passin p'es cap...

Ya seguiréu posant espícies. Per avuy ya n'hi ha de més.

¿No es ver Sr. R. B.?

P. S.

## El Patronato Obrero

La falta de espacio nos impide ocuparnos detenidamente de tan benemérita institución, obra del infatigable P. Vives.

Diremos no obstante, que por sus escuelas han desfilado más de 5.000 niños; a todos se les da clase de gimnasia rítmica y sueca; cuenta con un batallón infantil, una juventud obrera, sección teatral, banda de bandurrias, sección de exploradores o "Trescadores," y la gimnasta.

Su cocina económica, desde 1916 ha facilitado 1.325.765 raciones.

¿Será posible que se intente desplazar una institución tan popular y arraigada privándola del local que ocupa? ¿Y que lo haga un Ayuntamiento como el actual que blasona de amor al pueblo? ¿Encontrará el sectarismo odiosos suficientes para ello? —Ya veremos.